
最美家庭是什么样？ 做出什么事能成为公认
的“最美家庭”？ 2015年“首都最美家庭” 正在
评选中， 记者先请4户2014年获奖家庭代表聊聊
感想。 他们的故事虽然不尽相同， 但都体现出中
华民族家庭的传统美德和社会主义核心价值观的
有机结合， 这些家庭就在我们身边， 看得见， 学
得到。

任全来： 石景山区五里坨街道社区居民
李淑荣： 延庆县儒林街道居民
田宝欣： 房山星城街道第五社区居民
李 岩： 海淀区农大南路博雅西园居民

提问者 余汇山 回答者 杨雪峰

■有问必答

提问： 文化传播公司员工 余汇山
回答： 市总工会法律服务中心 杨雪峰

□本报记者 王香阑

未签劳动合同
单位倒打一耙怎么办？
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□本报记者 任洁 文/摄

开展“校企合作”
对企业有哪些益处？

什么样的家庭
能成为公认的最美家庭？

余汇山： 去年3月， 我在网
上看到一家文化传播公司正在招
人就前去应聘， 经笔试面试后被
聘用。 当时公司承诺与我签订劳
动合同， 但一直未签， 也没给我
缴纳社会保险。 2014年12月， 我
以此为由离职， 然后申请仲裁要
求公司支付未签订劳动合同的二
倍工资差额。 单位现在却倒打一

耙， 说是因为我想获得二倍赔偿
而故意拖着不签劳动合同 ， 请
问： 我现在应该怎么办？

杨雪峰： 《劳动合同法实施
条例》 第六条规定， 用人单位自
用工之日起超过一个月不满一年
未与劳动者订立书面劳动合同
的， 应当依照 《劳动合同法》 第
八十二条的规定向劳动者每月支

付两倍的工资， 并与劳动者补订
书面劳动合同； 劳动者不与用人
单位订立书面劳动合同的， 用人
单位应当书面通知劳动者终止劳
动关系， 并依照 《劳动合同法》
第四十七条的规定支付经济补
偿 。 根据 《劳动争议调解仲裁
法 》 第六条规定 ， 发生劳动争
议， 当事人对自己提出的主张，

有责任提供证据。 所以， 公司对
自己的主张应提供证据进行证
明， 否则承担不利后果。

我们养了4个孩子6个老人

任全来： 我是一名普通的退
休职工 ， 今年69岁 。 妻子去世
后 ， 我在1992年与现任妻子刘
克清结婚， 两人分别带来2个孩
子， 妻子还要养前夫的爸妈。 因
为她的前夫是家里独子， 去世后
爸妈生活无人照料， 新家庭遇到
重重困难。 面对4个孩子、 6位老
人， 我们两人毫不犹豫， 担起照
顾孩子、 赡养三家6位老人的义
务。

每天我都三边跑， 为几位老
人擦身、 洗脸、 洗脚、 剪指甲，
陪他们说话。 妻子的前公婆感动
地说： “小任就像我们的第二个
孩子， 幸亏有了他， 我们才有今
天的幸福生活。” 街坊邻里都很
佩服我们。

为什么这样做？ 俗话说， 百
善孝为先 ， 每个人都是父母生
养 的 ， 孝 敬 老 人 是 我 们 不 忘
父母养育之恩的具体体现。 人
人都会老， 我也会有走不动的那
一天， 敬老养老是每个人应尽的
义务， 也是做人的起码道德。 在
我们的影响下， 孩子们对三家爷
爷 、 奶奶也格外关心 ， 特别孝

顺。

两口子一起在社区发挥余热

李淑荣 （夫妇）： 我们俩都
曾经做过手术， 虽然身体不是很
好， 但只要邻居、 社区需要， 我
们就会参与， 邻居都说我们是社
区家喻户晓的热心人。

我们楼里有个丛阿姨， 90多
岁了， 子女不在身边， 我能帮一
把是一把， 平常买菜、 买药， 都
是我们来干。 有一次连续几天不
见丛阿姨下楼， 我们担心出事，
便到她家里看望， 原来老人生病
卧床不起。 我们就照顾她， 连续
几天为她买药、 买菜、 做饭、 打
扫卫生、 擦洗身子， 一口一口喂
老人吃饭 。 经过一段时间的调
养， 丛阿姨恢复了健康。 还有一
位王慧珍大姐， 腿脚不便， 儿女
不经常回来， 我们也经常去照顾
王大姐起居， 坚持很多年。

平日里， 谁家管道漏水、 门
锁坏了、 墩布等日常用品坏了，
大家首先想到的是我们， 我们不
会推脱。 老伴比我手巧， 大多是
他过去修。 一个冬日， 为了给邻
居修水管， 老伴溅了一身泥水，
他回来后挺狼狈 ， 我就赶紧说

“快脱下来， 我给你洗洗。”
我们俩就是志同道合， 都有

一份热心肠， 力所能及发挥点余
热。 邻居对我们也很好， 夏天送
来各种蔬菜， 都不用自己买； 还
经常送来好吃的， 我们都处成一
家人了。

我们家都是节能环保宣传员

田宝欣： 我们一家都是科普
爱好者， 愿意学习、 宣传环保节
能知识， 带动周围人一起节约资
源、 保护环境。 我爱人李万增还
是一个发明能手， 发明了厕所节
水箱， 每月用水量从7、 8吨降到
4吨左右， 每年可节约用水30多
吨。 小发明在社区推广， 受到邻
居的一致好评。

我们家还制定了节约资源的
具体方案： 将家中所有照明灯都
换成优质节能灯； 人离开家， 就
关闭插板上的电源； 电脑暂时不
用， 将主机和显示器关闭； 家里
尽量做到一水多用。

一个人的力量是有限的， 但
是大家的力量是无限的， 如果觉
得自己正确， 就要去影响他人，
以实际行动节约资源， 让节俭养
德不是一个口号， 而是脚踏实地

去实行。
李岩： 我们是一个爱书、 爱

孩子、 爱教育的家庭， 我太太刘
称莲是知名家庭教育专家， 常年
在全国做家庭教育讲座， 帮助更
多的家庭。 我从小培养女儿李若
辰的阅读习惯， 带领全家创办了
连锁图书馆， 传播科学的家庭教
育理念， 培养孩子从小爱读书的
习惯。

依靠好书 、 好环境 、 好榜
样， 我们赢得了邻居和前来图书
馆看书的家庭欢迎， 被评为全国
十大读书人物、 北京十大社区组
织、 首届全国书香之家等， 还在
北京、 西安、 牡丹江、 宁波等地
发展了连锁分馆。

我的育儿观念， 是让孩子从
小可以学学绘画、 唱歌、 跳舞等
技艺， 从中发现其喜欢的项目 ，
然后把精力集中到一点， 做最擅
长的事， 做到最好， 就是素质教
育。 而且孩子如果从小基础打好
了， 以后学习就不用操心了， 像
我在女儿高考前还带她去了一趟
三亚放松， 结果回来后她没有玩
散心， 反而精力有很大提高， 考
得很好。 现在， 若辰不仅上了北
大中文系， 还出版了畅销书 《一
认真你就赢了》。

企业需要什么样的人才， 学
校便根据其需求， 量身定制， 培
养人才。 在最近的一次采访中 ，
中建二局工会副主席田川特意提
到了他们与首都职工素质建设工
程联手推出的 “校企合作项目”，
实行 “校企合作”， 对企业都有
哪些益处呢 ， 从下面这段对话
中， 或许不难找到答案。

记者： 你是怎样想到要开展
“校企合作” 项目的？

田川： 我们是在2009年开始
接触首都职工素质建设工程的，
最初并没有什么感觉， 后来参加
了几次素质工程举办的活动， 逐
渐意识到了它的好处， 特别是前
几年启动的农民工大学生助推计
划深受职工欢迎， 特别是年轻一
点的农民工， 他们表达出了强烈
的求职欲望， 由此我们就想， 有
什么好的方法， 能让所有有需求
的农民工都可以快速提升自我？
于是， 我们就又和首都职工素质
建设工程联系， 敲定了 “校企合
作” 项目。

点评： 新生代农民工与他们
的父辈不同， 外出务工不再仅仅
是为了挣钱， 他们还希望获得社
会认同， 实现更多的自我价值，
因此， 他们对知识的渴望是很高
的。 如果企业能由此入手满足他
们的需求， 不仅能提升企业的整
体竞争力， 还能增强农民工对企
业的归属感， 减少人才流失率。

记者： 这个项目的开展效果
如何？

田川： 目前， 我们已经在中
建二局安装工程有限公司廊坊钢
结构分公司推行了 “校企合作”
项目。 这家公司是中建二局旗下
唯一一家钢结构制造企业， 在建
厂初期 ， 由于工人数量增长过
快， 来源广泛， 导致整体素质参
差不齐。 我们最先推出的是 “焊
工职业技能提升培训项目”， 培
训分为理论与实操两部分， 其中
实操地点就在生产车间的指定位
置， 由专业老师手把手的指导，
让职工不出厂门就能学到他们需
要的知识， 目前看来， 培训效果
还是很理想的， 从职工的个人能
力来看 ， 他们不仅知道了怎么
做， 而且明白了为什么这样做，
焊接操作水平得到大幅提升。

此外， 为了落实培训成果转
化， 在培训结束后， 廊坊钢结构
分公司还开展了一系列后续工作
以激励职工， 比如评选 “焊接标
兵能手”、 “焊接技能专家”， 进
行表彰并分别给予每月100元 、
200元的奖励津贴； “焊接技能
专家” 还将进入公司 “大春焊接
工作室”， 参与今年的创新工作
项目。

点评： 别小看对一线职工的
培训及奖励， 它极有可能发挥出
“蝴蝶效应”， 一线形成了比学赶
帮的氛围， 会推动企业整体软实
力的提升， 从而增强企业在市场
上的竞争力。


